



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de enero de 2015
Español
Original: inglés

Comisión de Población y Desarrollo

48º período de sesiones

13 a 17 de abril de 2015

Debate general sobre la experiencia nacional en asuntos de población: el futuro que queremos: integración de las cuestiones de población en el desarrollo sostenible, incluso en la agenda para el desarrollo después de 2015

Declaración presentada por Hydroaid, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Aprovechar las redes: ideas para hacer frente a las tensiones demográficas y ambientales apoyando un desarrollo inclusivo y sostenible

El crecimiento demográfico y la ausencia de directrices sobre planificación son dos de los principales factores que sumen a los países en desarrollo en unas condiciones críticas en cuanto a degradación ambiental y calidad de vida, en escenarios insostenibles para el logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) y en la inestabilidad. En Hydroaid, creemos en una visión integrada del desarrollo que gira en torno al agua como recurso clave y a la formación como herramienta para promover la gestión sostenible de los recursos.

Los efectos cada vez más preocupantes del cambio climático y ambiental en el mundo, que generan una tensión considerable en países cuyos recursos son ya de por sí escasos, nos han llevado a lo largo de los años a desarrollar una fuerte sensibilidad respecto de los contextos que se caracterizan por grandes presiones sobre sus recursos locales. Con esta idea, acogemos con beneplácito el tema del Día de la Tierra de 2014, “Ciudades verdes”, que centra la atención mundial en las tendencias relativas a la urbanización en relación con el crecimiento sostenible y las cuestiones de población.

Simultáneamente, reconocemos desde hace tiempo el papel de las inversiones privadas, cuya contribución está creciendo rápidamente y se ha convertido, en algunos contextos, en el motor principal de la economía. Creemos que la cooperación internacional no puede soslayar la importancia de las entidades privadas, que contribuyen al crecimiento del PIB de una manera directamente proporcional, y que una visión eficaz para la agenda para el desarrollo después de 2015 debe incorporar estrategias para impulsar sinergias entre entidades públicas y privadas.

Durante nuestros 13 años de actividad hemos acumulado muchas preocupaciones por el rápido e incontrolado crecimiento de las aglomeraciones urbanas en los países en desarrollo. Este también es el caso de Arba Minch (Etiopía), ciudad seleccionada para nuestro reciente proyecto WATSAM, una iniciativa con financiación europea para apoyar el sector local del abastecimiento de agua y del saneamiento. La población de Arba Minch se ha duplicado con creces en los últimos 20 años y actualmente es de casi 100.000 habitantes. Se ha detectado la misma tendencia en todo el país, el segundo más poblado de África y el que tiene la tasa de crecimiento demográfico más alta del continente. Es probable que Arba Minch, al igual que otras zonas similares, se enfrente a fuertes tensiones ambientales y a una degradación de las condiciones de vida si no se pone en marcha lo antes posible una buena gobernanza y un enfoque de planificación preventiva.

Desde que empezó a ejecutarse en 2012, el proyecto WATSAM ha tratado de establecer un foco de cooperación para alentar las relaciones entre los interesados locales: empresas de servicios públicos e instituciones se han comprometido a apoyar un proceso gradual de inclusión de entidades públicas y privadas que comparten los mismos objetivos y normas. Este enfoque ha demostrado su validez en otros proyectos de cooperación llevados a cabo por Hydroaid, como por ejemplo en el Brasil, país con el que establecimos un programa de cooperación hace 10 años

y en el que el papel cada vez más importante del sector privado está vinculado a un sólido sistema de control público.

Teniendo presente lo anterior, valoramos la oportunidad de participar en la conferencia internacional organizada por el Istituto Affari Internazionali (IAI) y la Foundation for European Progressive Studies (FEPS) titulada “Fomentar la estabilidad y el desarrollo en África: promover la cooperación entre los sectores público y privado”, celebrada en Turín (Italia) los días 1 y 2 de diciembre de 2014. Este evento acogió un diálogo positivo entre entidades cuya naturaleza variaba, desde instituciones públicas hasta empresas privadas y ONG, pero todas coincidían en la necesidad de promover vías de desarrollo inclusivas y participativas para garantizar una mayor participación de los interesados y combinar las inversiones públicas necesarias con el potencial del sector privado. Una combinación poderosa que, bien concebida, podría casar un crecimiento del PIB con una distribución más equitativa de la riqueza.

Esta es una importante inversión de la visión sobre el desarrollo sostenible: se basa en una consideración realista de todos los factores que intervienen y promueve la idea de que no se trata de competencia, sino de sinergia de las entidades para garantizar unos niveles altos de eficiencia, calidad y sostenibilidad en lo que respecta a los servicios prestados, especialmente el abastecimiento de agua y energía y la gestión de desechos. Así es cómo Hydroaid concibe su papel para “promover la cooperación entre los sectores público y privado”, a sabiendas, no obstante, de que cuando hablamos de servicios básicos debemos considerar no solo el agua, sino también la interrelación de la seguridad y el cambio climático, el agua, los alimentos y la energía, que implica una visión integrada del desarrollo, preconizada en el Informe mundial sobre el desarrollo de los recursos hídricos de 2014.

Según nuestra experiencia, además de contar con buenas políticas ambientales, también es necesario trabajar en un sistema de difusión de aptitudes y saber hacer, que sea interpretado y sistematizado adecuadamente en los marcos nacionales y locales. Una adecuada transferencia de conocimientos y la capacidad de extenderlos a los propios sistemas constituye un requisito esencial para mantener las tendencias de crecimiento a largo plazo, y puede irse aún más lejos, hacia el logro de los objetivos de desarrollo sostenible de la agenda para el desarrollo después de 2015, con un modelo de gestión de servicios en el que los agentes privados tengan un papel activo y encuentren en las redes de cooperación un fondo común para una mejora constante.